## Atelier thématique – Appel à contribution 14e Congrès de l'AFEP Sciences Po Bordeaux

## Réinterroger la protection sociale face aux risques socioécologiques, vers une analyse croisée Nord/Sud

Ilona Delouette\*, Renaud Metereau\*\*, Cécile Vasseur\* et Sylvain Vatan\*

« Le Congrès de l'AFEP 2025 se propose d'examiner les tensions et transformations qui traversent le capitalisme global, dans un contexte marqué par des crises économiques, écologiques, sociales et politiques interconnectées ». Ces crises passées, actuelles et à venir semblent devoir mener à minima à des transformations profondes et contraintes de nos modes de production et de développement, alors que 6 des 9 limites planétaires ont été dépassées et que les alertes se multiplient sur les risques systémiques globaux et les risques d'effondrement (Longaretti, 2020). Dans ce cadre, les formes organisées de réponses aux risques sociaux et écologiques et les modèles de protection sociale apparaissent eux aussi devoir être réinterrogés (Bailey, 2015 ; Malerba, 2021). Alors que les modèles de protection sociale sont travaillés par un mouvement d'extension de la sphère marchande, soutenu par les récits économiques dominants et leur traduction dans les politiques publiques, l'émergence de nouveaux risques socio-écologiques et les réponses protéiformes qu'elle suscite interroge sur le rôle de ces derniers : contribuent-ils à accentuer le processus de marchandisation ou bien, au contraire, remettent-ils ou peuvent-ils contribuer à remettre la socialisation au cœur des dispositifs de protection sociale.

Dans cet atelier thématique, nous souhaitons réunir des communications qui porteront sur les formes organisées de réponses collectives aux risques socio-écologiques reposant sur des processus de socialisation. Il s'agit notamment d'identifier et d'analyser les propositions et expérimentations de protection sociale, en insistant sur leur portée plus ou moins critique visà-vis du régime dominant. En quoi ou dans quelle mesure ces propositions ou expériences bousculent les rapports sociaux(-écologiques) de production tels qu'ils se déploient au sein des régimes capitalistes « contemporains » ? Quel potentiel de transformation et quelles perspectives d'anticipation et/ou d'adaptation dans un contexte d'effondrement ?

Ces questionnements invitent à mettre en dialogue les réflexions et les expérimentations dans les Suds et les Nords. En effet, les risques systémiques globaux menacent les modèles et les

<sup>\*</sup> Clersé (UMR 8019) et collectif de recherche Patés (Protection sociale alimentaire et transition écologique et sociale)

<sup>\*\*</sup> Ladyss (UMR 7533) et INRIA-Equipe STEEP

expériences de protection sociale existant et obligent à les faire évoluer. Le caractère systémique et global de ces risques implique par ailleurs que toutes les populations (aux Nords comme aux Suds) y sont confrontées, contribuant ainsi nécessairement à offrir une diversité de réponses qu'on cherchera à analyser, au-delà de leur diversité, dans leur structure même et dans les cadres de socialisation qu'elles promeuvent. Dès lors ouvrir un dialogue Nord-Sud sur les enjeux de protection sociale face à l'évolution des risques sociaux et écologiques permettrait de contribuer à une analyse fine des transformations de la régulation du capitalisme, dans leur diversité, face à un risque systémique global.

## Références bibliographiques

Bailey Daniel (2015) « The Environnemental Paradox of the Welfare State: The Dynamics of Sustainability » *New Political Economy*, 20(6), p. 793-811.

Longaretti Pierre-Yves (2020) « Risques systémiques globaux et risques d'effondrement Quels éléments d'analyse scientifique, pour quels types de risques ? » Lettre d'Information sur les Risques et Crises, pp.1-6.

Malerba D. (2021) « Climate change », in E. Schüring et M. Loewe (eds.), *Handbook on Social Protection Systems*, Edward Elgar, p. 688-704.

Les communications proposeront des analyses critiques des dispositifs et propositions de protection sociale écologique dans les Nords et/ou dans les Suds. Les réponses à appel à communication ne devront pas excéder deux pages, présentant un titre, des mots-clés et un maximum de 5 références bibliographiques.

Merci de déposer vos propositions sur le site https://afep2025.sciencesconf.org dans la thématique de l'atelier, ainsi qu'à <u>cecile.vasseur@univ-lille.fr</u> et <u>renaud.metereau@u-paris.fr</u> avant le **15 mars 2025**. Les propositions acceptées seront notifiées le **31 mars 2025**.